

Zeitschrift: Gesundheitsnachrichten / A. Vogel

Herausgeber: A. Vogel

Band: 66 (2009)

Heft: 5: SOS für Frauenherzen

Vorwort: Editorial

Autor: Rawer, Claudia

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Stimmen für die Zukunft

Liebe Leserinnen und Leser

Der 17. Mai 2009 wird in der Schweiz ein wichtiger Tag sein. An diesem Tag findet eine Volksabstimmung statt, die alle Einwohner des Landes auf ganz besondere Weise betrifft: Denn krank wird jeder einmal, und als Patient muss er, wie es die Wortherkunft verlangt, Geduld aufbringen. Am 17. Mai geht es um den Verfassungsartikel «Zukunft mit Komplementärmedizin».

Es ist nicht Aufgabe der GN, zu politischen Themen Stellung zu nehmen; hier aber sei uns eine Ausnahme erlaubt: Alfred Vogel hat sein Leben lang für die Anerkennung der Pflanzenheilkunde gekämpft, und die Zukunft der Komplementärmedizin lag ihm sehr am Herzen.

Nachdem vor vier Jahren die Methoden der alternativen Heilkunde aus der Grundversicherung ausgeschlossen wurden, entstand eine Volksinitiative mit breiter Unterstützung der Bevölkerung zum Erhalt der Therapievielfalt. In diesem Mai ist es Ziel, die Komplementärmedizin in der eidgenössischen Bundesverfassung zu verankern.

Fünf ärztliche Leistungen der Komplementärmedizin, unter ihnen die Phytotherapie und die Homöopathie, sollen wieder von der Grundversicherung vergütet werden. Weitere Ziele des neu formulierten Verfassungsartikels sind die Förderung der integrativen Medizin, d.h. der Zusammenarbeit von Schul- und

Komplementärmedizin, die Bewahrung des Heilmittelschatzes, die Berufserkennung und Qualitätssicherung bei nichtärztlichen Therapeuten sowie die Förderung von Lehre und Forschung. Wichtige Dinge also, wenn man im medizinisch-naturheilkundlichen Bereich tätig ist oder als Patient nicht auf nebenwirkungsarme pflanzliche oder homöopathische Heilmittel verzichten möchte. Zwar hat sich das Parlament im Oktober 2008 mit grosser Mehrheit für den Verfassungsartikel ausgesprochen, und fast 80 Prozent der Mitglieder des National- und des Ständerates empfehlen dem Stimmvolk, die Vorlage anzunehmen. «Durch» ist sie dennoch nicht, denn die Hürden für eine Verfassungsänderung sind in der Schweiz sehr hoch. Umso wichtiger ist es, dass alle, denen die Zukunft der Komplementärmedizin am Herzen liegt, die Möglichkeit wahrnehmen, ihre Meinung zu vertreten und ihre Stimme abzugeben. Für die GN wird weiterhin der Erhalt der Gesundheit mit einem ganzheitlichen Ansatz im Mittelpunkt stehen. Mit einem entsprechenden Artikel in der Verfassung können wir unsere Aufgabe noch zuverlässlicher angehen.

Herzlichst Ihre

Claudia Rawer

